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海基會關懷蘇北台商參訪團訪問報告 
報告單位：海基會 

參訪期間：101 年 7 月 28 日至 31 日 

前言 

為了解大陸各地台商經營問題，並協助台商掌握當地經濟

發展趨勢，提升競爭力，本會自 97 年下半年以來，安排本會

江董事長以及高副董事長前往大陸各地區訪視台商，與當地台

商協會會長及代表舉行座談會或茶敘，聽取台商實際需求與建

言，並藉由與當地政府首長的會晤，反映台商在大陸經營所面

臨的困難，實地協助台商解決問題，受台商高度肯定。 

大陸長江以北稱「蘇北」，2009 年大陸推出「實施江蘇沿

海地區發展」策略，目前多個城市和港口開始進行大規模建

設。蘇北台商聚集城市有鹽城、連雲港、宿遷、及徐州等地，

為實地了解台商在當地經營情況，傾聽台商心聲、加強與台商

溝通聯繫，本次擬由鹽城開始，由南到北前往上述台商聚集城

市，安排由董事長率政府相關部會代表及本會同仁前往表達政

府對台商的支持與關懷，藉以了解及反映當地台商經營情況，

協助解決問題。 

本團團長及成員 

    團長：江董事長 

    團員：高文誠副秘書長、經貿處鄧岱賢副處長、陸委會經

濟處李必仁簡任秘書、海基會秘書長機要科長賀湘

明、經貿處許淑幸及于文娟、法律處林淑敏、綜合

處林水欽及秘書處劉用群等 9人。 

行程紀要 

一、7 月 28 日（星期六）行程 
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由董事長率領的「關懷蘇北台商參訪團」，7 月 28 日上午

自桃園國際機場直航鹽城南洋機場，展開各項訪問及會見的行

程。 

（一）鹽城城市規劃館 

參訪團抵達後，隨即參觀城市規劃館，鹽城的高速公路密

度相當高，生態環境維護地非常好，城市新、市容整潔，製造

業則集中在高新技術開發區內，便於共同防治污染與管理，

2011 年被台灣電電公會評估為「台商推薦度」前 10 佳城市。 

（二）參訪鹽城台資企業 

接下來參訪團一行參訪台商「南緯實業股份有限公司」、

「台玻悅達汽車玻璃有限公司」與「喬勝機動車配件有限公

司」，並在喬勝公司與鹽城台商座談。 

參訪團並在喬勝與 20 多位台商舉行座談，江董事長

向鹽城台商說明政府對於台商權益保障的重視，即將在第

八次「江陳會談」時簽署「海峽兩岸投資保障與促進協

議」，建立「制度化」且「多元化」的投資糾紛解決機制。

除此之外，江董事長還說明兩岸簽署 16 項協議的效益、

政府如何協助台商轉型升級、「海峽兩岸海關合作協議」

的效益、以及 ECFA 後續之「貨品貿易」、「服務貿易」的

協商狀況與功效。 

鹽城台商除了感謝海基會促成鹽城與台灣的直航，提

供他們往來兩岸的便利外，也提出缺工、融資困難、合資

糾紛、土地證取得等經營問題，江董事長允諾將台商問題

帶回請兩岸有關部門協助處理。 

（三）與鹽城市委書記趙鵬會見及餐敘 

晚上參訪團一行與鹽城市委書記趙鵬、市長魏國強及市政

府相關官員會見與餐敘，江董事長向趙書記說明當前兩岸關係
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發展、以及海基海協兩會協商的相關情況，並請鹽城官員妥善

照顧台商並提供政策優惠。 

（四）與江蘇省委副書記兼省長李學海會見 

當晚 9 時江蘇省長李學勇特別趕來鹽城會見本團，江董事

長向李省長表示，台商在江蘇投資金額最多，逐漸由蘇南轉到

蘇北，希望李省長提供更多的政策優惠，協助台商轉型升級，

從製造業轉為服務業。 

 

二、7 月 29 日（星期日）行程 

29 日參訪團一行赴連雲港，參觀「灌南縣經濟技術開發

區」、「光鼎電子有限公司」、「台玻東海玻璃有限公司」、「連雲

港城市規劃展示中心」及「連雲港港口」，並與 20 多名台商餐

敘及逐一合影，以及與連雲港市委書記李強、市長楊省世及市

政府相關官員會見及餐敘。 

 

二、7 月 30 日（星期一）行程 

（一）宿遷部分： 

本日參訪團前往宿遷，參觀 2011 年 9 月在駱馬湖舉辦的

第七屆「江蘇省園藝博覽會」園區、「運河文化城」、「華東台

商子女學校宿遷校區」、「可成科技有限公司」，並與該市市委

書記繆瑞林、市長藍紹敏及市政府相關官員及多名台商會見及

餐敘。 

（二）徐州部分 

下午，參訪團自宿遷前往徐州，晚間由徐州市委書記曹新

平、副書記朱民等一行接待及宴請。  

 

四、7 月 31 日（星期二）行程 
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30 日下午參訪團前往徐州，參加中天集團「大城物流園區」

開業儀式，參訪「徐州經濟開發區」、「艾德太陽能科技有限公

司」、「熒茂光電股份有限公司」、以及陸資企業「中能硅業科

技發展有限公司」、「城市規劃館」，並與徐州市委曹新平書記、

市長朱民及市政府相關官員會見與餐敘，此外也安排與 40 餘

位台商餐敘及座談。 

徐州市委書記曹新平曾任江蘇昆山市委書記，曾 3度率團

來台舉辦「台蘇光伏光電產業合作研討會」，曹書記到徐州任

職後，曾制定「徐州市人民政府關於進一步鼓勵台商投資的政

策意見」，提供台商土地與財稅等方面的優惠，支持台商在當

地的發展。江董事長感謝曹書記對台商的關注，並希望繼續扶

持台商經營、解決台商遭遇的困難，協助台商轉型升級。 

 

辦理成效 

2008 年下半年以來，海基會近 20 次組團赴大陸關懷台商。

本次組團赴蘇北，主要原因有二：第一，2009 年大陸推出「實

施江蘇沿海地區發展」策略，蘇北的 5個城市和港口，包括鹽

城、連雲港、宿遷、淮安、徐州，開始進行大規模建設，海基

會有必要組團赴蘇北考察，了解台商如何利用當地發展的契

機。第二，近年來由於大陸經營環境的快速變遷，台商開始由

南而北、由東向中向西的遷移，有愈來愈多的台商在蘇北建

廠，包括鹽城的南緯實業、台玻悅達汽車玻璃、悅達太陽能鏡

板、喬勝機動車配件；連雲港的光鼎電子、台玻東海玻璃；宿

遷的可成科技；以及徐州的中天集團、艾德太陽能科技、熒茂

光電等，海基會有必要組團赴當地關心台商發展。 

海基會此行並與各地台商舉行座談，說明兩岸簽署 16 項

協議的成果，並藉此了解台商對兩岸協議落實情形之意見，同
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時希望台商在 ECFA 簽署後，能掌握 ECFA 所帶來的契機，善用

大陸、佈局全球。此行觀察心得及成果說明如下： 

一、蘇北城市發展具後發優勢 

參訪團一路共參觀了鹽城、連雲港與徐州三個城市的城市

規劃館，這三個城市發展時間相對較晚，但吸取了世界各大城

市的發展經驗，規劃相當完善，具有「後發優勢」，江董事長

稱讚蘇北各市發展潛力無窮、活力十足、魅力無限。 

二、關懷台商 

本次訪問活動董事長代表政府與海基會慰勉台商辛勞，實

地走訪台商企業，深入瞭解台商企業經營，當地台商除了感謝

海基會帶來的關懷外，也感受到政府對於台商在大陸經營發展

的關心與重視。本次於鹽城及徐州共辦理 2 場茶敘，有 65 名

台商代表參加，另與台商代表進行 2 場餐敘，有 55 名台商代

表參加，台商部分共計 120 人次。 

三、促進交流 

董事長在會見各地政府官員時表示，希望當地政府能持續

給予台商更多的支持與協助，也歡迎大陸企業與觀光客能夠多

到台灣，進一步推展兩岸的交流與互動。 

 


